

REDACCIÓN

Calle de San Bartolomé, número 32

Teléfono n.º 6.

Precios de Abono

UN MES: EN ESPAÑA : : 1'25

EXTRANJERO: : : 2'25

Los manuscritos no publicados no se devuelven.

LA ÚLTIMA HORA

PERIÓDICO DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO

Edición de la noche

ADMINISTRACIÓN

Plaça de Cort, números 14 y

TELEGRAMAS: HORA · PALMA.

Anuncios, Reclamos, Comunicaciones

Centro de Anuncios

Plaça de Sta. Eulalia, n.º 10

NÚM. SUELTO. . . . 5 CÉNTS.

ID. ATRASADO . 10

INAUGURAL del Colegio Médico Farmacéutico

DE PALMA

Ayer, como todos los años el día del Patrón de Palma, celebró esta sociedad su fiesta anual, su fiesta de gala, para patentizar una vez más su fe de vida, para demostrar una vez más que no está próxima su muerte.

De rigurosa etiqueta presidía el Gobernador Sr. Alvarez Sereix, teniendo a su derecha al Presidente de la Diputación Sr. Puigdorff y Presidente de la Real Academia de Medicina y Cirujía Sr. Darder; y a su izquierda al Alcalde accidental Sr. Abrines y Presidente del Colegio Sr. Eseañá.

Abierta la sesión manifestó el Sr. Presidente, que por una desgracia de familia no podría el secretario Sr. Riera dar lectura a la reseña de Secretaría, encargándose de ello el secretario de actas Sr. Cervera, y concedida la palabra a éste, dió lectura como él sabe hacerlo, aunque al parecer estaba algo emocionado, al trabajo del Sr. Riera.

Larga sería la reseña de los trabajos realizados por el Colegio, pues este año ha sido más fecunda y extensa la labor, por lo que sólo haremos constar, que hubo dos tandas de sesiones científicas, y una de conferencias, tomando parte en ambas muchos de los socios, alentados por el elemento joven, que no desmaya, por venir reforzado con el lastre universitario.

Cita la labor de los organismos de este centro, como Instituto de vacunación con sus tareas anuales; el Laboratorio, expresando los análisis, oficiales y particulares, practicados; el incremento de la biblioteca, que cuenta aproximadamente unos 1,160 volúmenes, la Revista balear, que además de poner al corriente a los socios de los adelantos de la ciencia, dá mas de 100 periódicos de cambio al gabinete de lectura.

Este año hay una nota triste, la muerte de los socios de número D. Ignacio Ribas, don Juan Vaquer y D. Bartolomé Muntaner y del agregado D. Sebastián Palou de Santa Eugenia.

Quiera hacer el Secretario un resumen final de siglo, pero junto al lecho del dolor, y mas tarde de muerte no es posible, no se puede sentir más que el abatimiento. Un aplauso resuena, y el Sr. Presidente concede la palabra al veterinario Sr. Bosch encargado del discurso de reglamento.

X

Estudio sobre la rabia fue el tema desarrollado por el ilustrado veterinario, que aprovechando la ocasión de haberse presentado varios casos en esta isla de esta temible enfermedad los elige para su tema y da a conocer lo observado y recomendado y pone de relieve alguna que otra preocupación.

Empieza haciendo un poco de historia de esta enfermedad, de la que si no oímos mal,

Celso fué el primero que habló de ella comunicada al hombre por mordedura de perro, y si bien fueron muchos los observadores y los que estudiaron dicha afección, hasta llegar a Pasteur no tenemos idea clara de ella, aunque falte coronar la obra si, no cabe duda es enfermedad infecciosa pero se desconoce aún el microbio.

El perro parece ser el animal que tiene más predisposición a la rabia, y como se le llama y es el inseparable compañero del hombre, de ahí que debamos guardarnos en épocas parecidas a la actual, de ese ser cariñoso y fiel, que no por maldad, sino por enfermedad, es capaz de desmentir lo que de él afirmaba lord Byron.

Entra el disertante en el síndrome de la enfermedad, empezando por el periodo de incubación que suele ser de 13 a 60 días o más; pasado este período que a veces falta, hace explosión el segundo; los primeros fenómenos que se observan son; cambio de carácter, se muestran alegres, cariñosos más que antes, caricias que pueden ser perjudiciales pues lamiendo superficies escoriadas, ó soluciones de continuidad, puede infeccionar a la persona querida; cambia luego de carácter, y así va describiendo el Sr. Bosch los síntomas que presenta el perro atacado, pero no es posible seguirle, ni es objeto de esta reseña y sólo sí dar a conocer las ideas predominantes, lo que si no quiero pase desapercibido, es el ladrido, en el perro sano se aprecia el tono aislado y ordenado, no así en el perro rabioso, cuyo final siempre convulsivo arrastra la tonalidad del aullido, siendo más alto que el ladrido, combinación de ladrido y aullido de timbre velado, la voz pasa bruscamente del tono grave al agudo, los prácticos dicen que los perros tienen voz de gallo, del que cita un caso práctico observado.

Hay la preocupación, que el perro rabioso tiene honor al agua, nada más equivoco, el perro bebe con avidez, no es hidrófobo, tanto es así, que se han visto perros atravesar un río a nado para atacar los ganados, cuando hay repugnancia al agua es, cuando el espasmo de su garganta le impide deglutir.

Habla del diagnóstico de la rabia extendiéndose en consideraciones.

Trata de la higiene, estudiando las medidas que deben adoptarse y las que el cree justas, dedicando un elogio al Gobernador de esta provincia por las medidas adoptadas durante esta época.

Expone el tratamiento, citando los medicamentos empleados, entendiendo que el más práctico, es el termo-cauterio como preventivo, después de mordida una persona; práctica que no se opone a la vacunación autirrábica.

Cita el método de Pasteur, y recaba para Barcelona la gloria de ser la primera población de España que posee un laboratorio autirrábico.

Termina diciendo, que se inician nuevos derroteros en la suero-terapia rábica, método que ha de instituir la terapéutica etiológica.

Un aplauso coronó el trabajo del Sr. Bosch. El Sr. Alvarez Sereix en breves y atinadas palabras, que demuestran su cultura, dió el pésame al Secretario ausente, interpretando los sentimientos de los reunidos y felicitó al Sr. Cervera por haber sabido interpretar la memoria del Sr. Riera, lo mismo que al señor Bosch por su erudito trabajo, aprovechando la ocasión para dar las gracias a la Diputación, por el interés que se había tomado enviando al laboratorio de Barcelona los seres mordidos; y a los alcaldes de Palma y pueblos, por haber dado cumplimiento a sus órdenes para evitar la rabia; y tomando pié de una frase del disertante que al tratar de medidas profilácticas decía que «quizás no todos estarían conformes con su modo de pensar», recordó que hubo quien no estuvo conforme con las medidas adoptadas, aunque estuviesen asesorados por la junta provincial de Sanidad, y así como Cristo en el Gólgota al injuriarle exclamó «Padre perdónales porque no saben lo que hacen» él pediría exclamar, Padre perdónales porque no saben lo que escriben. Un aplauso resonó y el Sr. Gobernador declaró abiertas las sesiones.

SIMPROMÉ

La situación de Filipinas

Declaraciones de Jaramillo

Madrid, 19.—El general Jaramillo llegó ayer a Madrid ha sido interrogado acerca de la situación de Filipinas.

Esta es muy triste. La guerra continúa con gran encarnizamiento entre yanquis y tagalos. Estos, convencidos de que no pueden oponerse al ejército invasor, hacen la guerra de guerrillas, y sólo desarrollan plan ofensivo, cuando la sorpresa preparada tiene probabilidades de éxito.

Cuando un destacamento yanqui cae en una emboscada, su destrucción es segura. Sucede a veces que el destacamento recibe el auxilio de otras fuerzas yanquis, y puede salir del paso con más facilidad, pero en este caso, en su retirada incendian los caseríos y poblados que encuentran al paso.

Los yanquis apelan para imponerse a todos los medios. Mas de veinte veces han hecho correr la noticia de la muerte de Aguinaldo.

La última vez tenía esto algún fundamento, pues el generalísimo fué hace seis meses herido de gravedad, tanto que su vida estaba en peligro y creyó hallarse en el caso de otorgar lo que pudiéramos decir, testamento político.

En éste proclamaba sucesor al general Mariano Trías, hombre de grandes prestigios entre los tagalos, y que dirigió por algún tiempo la guerra por encargo de Aguinaldo.

Trías y Calleo son los ídolos de Aguinaldo. Hay que reconocer que Calleo está haciendo una labor militar lo suficiente para acreditarse de gran soldado.

En cuanto a la libertad de los prisioneros españoles, el triunfo no ha sido del Gobierno español ni mucho menos.

Unicamente se debe al avance emprendido por los yanquis con su ejército hacia el interior. A medida que iban tomando pueblos al enemigo, éste, por su inferioridad, estaba imposibilitado de resistir y tenía que internarse y, en su huida, abandonaba los gruesos núcleos de prisioneros españoles, que, una vez libres, se presentaban a los americanos y eran conducidos a Manila.

La vida material, en la isla de Luzón, es muy difícil, y a esto contribuye el modo especial de gobernar de los yanquis, tanto en política como en cuestiones oficiales.

Ha terminado diciendo que es una nota consoladora para nosotros, que los filipinos sienten la ausencia de España y hasta, según parece, han llegado a hacerse proposiciones en determinado sentido, que no escucharon quienes podían hacerlo.

La jardinería en China

Relato del general Tchong-Ki-Tong

Existe una coincidencia bastante singular entre los antipodas del globo.

En Francia, y en general en Europa, cuando alguna persona se retira de los negocios ó de las ocupaciones, para vivir en el campo, dice: «Me voy a plantar mis coles». En nuestro país, decimos: «Me voy a retirar en medio de las montañas ó en medio de los bosques».

Con esto se quiere decir también que se va a cultivar el jardín.

Proviene esta coincidencia de que los gustos son los mismos en todas partes. Cuando uno se encuentra cansado de la vida, le gusta alejarse completamente, para entregarse a recreos inocentes, que dan fuerza al cuerpo, reposo al espíritu y paz y tranquilidad a los últimos días de la vida.

Lo que se llama el mundo, es el mismo en todos lados, y cuando sus luchas fatigan, se anhela otro: el plácido y grato de la Naturaleza.

En nuestra historia, así como en nuestra poesía, vemos a muchos hombres conocidos que no aspiran más que al instante de retirarse. Se les oye decir en muchas ocasiones que un jardín languidece sin cultivo, y es tan general esta idea, que aun aquellos que se agarran a sus puestos en el mundo, no pueden menos de expresar como los otros su deseo de ir a cultivar su jardín. Un filósofo ha caracterizado del siguiente modo esa contradicción entre los actos y las palabras:

Todo el mundo expresa el deseo de retirarse. Pero a nadie encuentro en medio de los bosques.

Sin embargo, son muchas las gentes que acariciarían seriamente esos proyectos de vida rural y que acaban por ponerlos en ejecución. ¡O rus, cuando te aspiras! es una verdad

de todos los tiempos y de todos los países: lo mismo en las fértiles riberas del Río Azul que en la melancólica campiña de la antigua Roma ó en los parajes llenos de sol de la Francia moderna.

El poeta Fu-Fu, cuando le dejaban algún descanso sus servicios cortesanos, gustaba extraordinariamente de encapillarse la blusa de jardinero: así lo manifiestan estos cuatro versos:

He encontrado a Fu-Fu al pie de la montaña Fan-Ku, con un sombrero de paja en la cabeza, en pleno medio día.

—¿Por qué estás tan delgado?—le pregunté.

—Por qué he compuesto demasiados versos en estos últimos tiempos—respondió.

Tao-Yen-Ming escribió un poema de altos vuelos titulado Regreso al país, cuyo pasaje principal es el siguiente:

Mi jardín está a punto de hacerse inculcivo. Pero, afortunadamente, crecen en él todavía pinos y crisantelinos.

Después de haberme arreglado con mis propias manos, entro en mi hogar.

Donde mi pequeñín se me abraza a las rodillas.

Y donde me espera un vaso de vino sobre la mesa.

Y el que así cantaba, a pesar de las reiteradas invitaciones del emperador, se contentó con vivir y morir en medio de los crisantelinos que tan apasionadamente amaba.

En China la jardinería constituye un arte verdadero. El riego, los ingertos, la selección de las especies y sus mezclas sabiamente combinadas, unido todo a la diversidad de terrenos y de plantas, a las que se da toda clase de reformas, desde las más sencillas a las más fantásticas, concurre a hacer de nuestros jardines verdaderas obras de arte. Las hábiles manos de mis compatriotas podan y arreglan los árboles de tal manera, que les dan a voluntad formas de leones, dragones y otras castas de animales, con lo que el jardín botánico se transforma en parque zoológico.

Por el contrario, se quiere tanto a las ficus, que cuando se posee un esqueje se le coloca tal como está en el tiesto; jamás se elaboran esos macizos redondos siempre iguales y tan sin gracia.

Escuchad estos versos de un jardinero aficionado:

¡Qué hermoso espectáculo el de esa puesta de sol,

Que como luces de bengala tiene todo de rojo. Parece que las flores se te muestran con máscara curia.

Mientras los pajarrillos saltan pianito sobre las ramas de bambú.

El viento se calma, los árboles reposan en silencio.

Y la sombra avanza paulatinamente por el espacio.

Mi pecho se llena de frescura y alegría.

FOLLETÍN DE "LA ÚLTIMA HORA"—LA ÚLTIMA PALABRA DE ROCAMBOLE.

(12)

(13)

(16)

(9)

—No obstante, es preciso que sepamos en dónde nos hallamos, añadió el Muñeco, del que se iba apoderando la impaciencia y la celera.

Apeló otra vez a sus carillas. La que encendió fué la vigésima, y la caja quedó poco menos que vacía.

Miró hacia adelante. El subterráneo parecía prolongarse indefinidamente.

El suelo que pisaban estaba cubierto de una arena muy fina, y sobre ésta, en distintos sitios, se veía alguna que otra mancha de sangre.

Pero el que derramaba, ésta, fuese hombre ó mujer, llevaba delantera, porque, tan lejos como la mirada podía alcanzar, y mientras que ardía la vela, no se veía más que la galería subterránea vacía.

—No me quedan más que tres velillas,—dijo a su compañero.

—Pues es preciso economizarlas,—contestó éste.

Y desde entonces, continuaron a oscurecer su camino.

El Muñeco, que tenía menos estatura que el cochero, podía seguir andando sin encorvarse.

En cambio el cochero, que tenía casi la estatura de Milón, se veía obligado a encorvarse mucho, lo que retrasaba la marcha.

De pronto, este último, dió un grito.

Uno de esos gritos de espanto y de terror, que son intraducibles.

Volvióse el Muñeco con mucha viveza.

—¿Qué es lo que hay?—exclamó.

No respondió el cochero.

—¿En dónde estás? ¿Qué te ha sucedido?—repitió.

El mismo silencio.

Frotó el Muñeco una velilla sobre la lija de la caja, y se hizo la llama.

El cochero había desaparecido.

En el momento en que este último iba a adelantarse para dar paso, abrióse inesperadamente una compuerta, que estaba cubierta de arena fina, y cedió bajo su peso haciendo lanzar el grito que oyera el Muñeco en el momento en que el fiel criado, al faltarle el suelo, se precipitó a algún tenebroso abismo.

La compuerta, que tenía un mecanismo semejante al de una báscula, ocupó de nuevo su sitio, y el suelo quedó tan perfectamente igualado, que el Muñeco no acertaba a darse cuenta exacta de la desaparición de su compañero,

Tenía el revólver descargado; pero llevaba encima un puñal, y empuñándolo, se arrojó sobre la Hermosa Jardinera. Decidido a terminar de una vez.

No se movió su enemiga, y le esperó a pié firme.

En el momento en que le vió acercarse con el puñal levantado, se echó a reír, y cruzó los brazos sobre el pecho.

Hirió el Muñeco, y el puñal tropezó con un cuerpo duro y metálico, que hizo que se quebrase en dos pedazos.

Quiso entonces luchar con ella a brazo partido, cogiéndola de la cintura, y ahegarla.

No pudo, empero, conseguirlo, porque se le escapó de entre las manos, y la extraña claridad que iluminaba la escena, se extinguió de pronto.

Loco de furor, una vez más se vió rodeado de tinieblas, desarmado, reducido a la impotencia, púsose a buscar entre la sombra a su enemiga, y no la halló.

Siguió avanzando, y, a medida que lo hacía, aquella carejada burlona, estridente, parecía alejarse cada vez más.

De pronto dejó de oírse aquella risa, y de pronto también, brilló a lo lejos una luz.

El Muñeco tomó por guía aquella luz, que

Dijo el Muñeco, y saltando a uno de los cubos, se agarró a la cuerda, y se deslizó haciendo como de contrapeso el otro cubo.

El ruido que hizo el cupo al tocar en el suelo, indicó al cochero que el Muñeco había llegado al fondo.

—Ahora me toca a mí,—dijo.

Y bajó del mismo modo.

El Muñeco empleó otra vez las cerillas, y cuando tuvo encendida una de éstas, se inclinó para examinar el suelo, y vió que en éste había manchas de sangre.

El hueco por el cual asomara un momento la cabeza la Hermosa Jardinera, era lo suficientemente espacios para dejar paso a un hombre, si éste, al hacerlo, encorvaba la cabeza.

Vió el Muñeco que se hallaba en una como galería subterránea, que formaba semicírculo, y que estaba construida de mampos.

En el suelo de la galería, seguían viéndose manchas de sangre.

El cuerpo de la Hermosa Jardinera había, sin embargo, desaparecido.

A la cuenta, se arrastrara moribunda hasta el fondo de la galería subterránea.

—Si tienes miedo,—dijo el Muñeco al cochero,—puedes volverte e irte.

—El señor quiere burlarse de mí,—respondió.

Pero ¡ay! con el día que camina á su ocaso, desaparece también la ventura que en él se disfrutó.

No creais que los chinos necesitan grandes propiedades para que vivan felices. Propio es del filósofo el contentarse con poco. Basta con algunos metros de terreno, con tal de que puedan plantarse en él las flores y plantas favoritas.

He aquí uno que vive en una choza y que se consuela de este modo:

La montaña no tiene necesidad de ser alta.

Es célebre por el génio que mora en él.

El agua no necesita ser profunda, en cuanto tenga un dragón por habitante.

Aquí no existe más que una choza para abrigar mi virtud y mi persona.

La hiedra cubre mi puerta, y el verde de los prados.

Se refleja al través de mis persianas.

Aquí no vienen más que hombres de letras para reír y conversar con migo.

No entra ningún hombre vulgar.

Podemos jugar al Kim.

Podemos leer los libros budhistas.

Ningún acorde musical hiera nuestros timpanos.

Ningún elemento político absorbe nuestra atención.

Comparo mi cabaña á la célebre choza de Yang-Yang.

O al pabellón histórico de Si-Sen.

Confucio lo dijo:

La miseria no existe en quien no se queja.

Relataré una anecdota:

Encontrándome un día charlando y fumando un cigarrillo en el despacho de un diplomático extranjero, me refirió éste que, en tiempos de Federico el Grande, llegó á Berlín un personaje chino, al que se apresuraron á invitar á la corte y al que pusieron en seguida en relaciones con un sinólogo... distinguido para traducir obras chinas y en señar el idioma chino.

Llevaba ya algunos años de enseñanza el personaje, cuando llegó del extranjero un verdadero sinólogo, el cual fué presentado inmediatamente al profesor.

El sinólogo quedó estupefacto al descubrir al punto que el personaje en cuestión no era un literato, y que su verdadera profesión era la del jardinero, el cual manifestó que se había visto obligado, bien á pesar suyo y por la fuerza de las circunstancias á desempeñar el papel de sabio.

Habiendo llegado no se sabe cómo, y completamente solo á Alemania, habíale tenido desde luego por un hombre de letras, sin más exámenes ni averiguaciones.

Para no perjudicar al que fué víctima de un error, y utilizar al mismo tiempo su saber, le nombraron jardinero de Sans-Souci, donde, en efecto, he creído observar aún algunas plantaciones combinadas á la china.

No garantizo la exactitud de lo que antecede, pero, falsa ó verdadera, la historieta es curiosa y merecía ser narrada. Por lo demás, nuestro personaje no tuvo que hacer otra cosa sino cambiar la materia de sus explicaciones. El profesor de chino se convirtió en profesor de jardinería... china.

En la aldea de Fun-Lo (felicidad y alegría), al Oeste de Tchiang-Nyang, habitaba un letrado llamado Ko-To-Tao (Totao quiere decir jorobado, y así es como llamaban al infeliz, de quien nadie conocía el nombre verdadero, y el cual aceptaba el apodo de buen grado.) Cultivaba árboles cuya hermosura envidiaban los ricos de la provincia, y con los que traficaba con los labradores. Todas las incompatibles plantas que brotaban en su jardín, cre-

minaban y se desarrollaban con más rapidez que las demás. Alguien le preguntó el secreto que le permitía obtener semejantes resultados. Respondió que no tenía secreto alguno. Todo lo que hacia se limitaba sencillamente á estudiar el carácter de cada planta y acomodarse á su naturaleza.

«Cuando se planta un árbol—decía—es preciso dejarle que se desarrolle á su gusto, en terreno rico y edado; no volver á tocarlo, y no ocuparse en él.

«Ce cuando en cuando, se le cuida como si se tratara de un hijo.

«Cuando no tiene necesidad de nada, no hay para que mirarle.

«Educado así, el árbol tiene libertad y crece, puesto que esto está en su naturaleza.

«Yo no le impido que se desarrolle, ni que produzca, y él se lo hace todo.

«Aquellos que plantan los árboles acondicionando antes el terreno y haciéndole demasiado fuerte ó demasiado pobre, echan á perder á sus educandos á fuerza de ocuparse de su bienestar.

«No contentos con contemplarlos, les tocan, y hasta llegan á arañarlos para cerciorarse de que viven.

«Apenas germinan las yemas, las examinan para saber si darán fruto.

«De esta suerte, el árbol no se encuentra libre y muda de carácter.

«Crean que le quieren y le destruyen.

«Se cree cuidarle y se le mata.

«Esta es la razón de que mi sistema sea superior al de los demás.

«Pero en todo esto no tengo mérito alguno.»

Le preguntaron si este sistema era también aplicable á los asuntos administrativos.

«No, yo no conozco más que á los árboles: mi oficio no es gobernar los pueblos. He visto á buenos gobernantes que en vez de dejar al pueblo en libertad de trabajar, le tomaban bajo su protección y menudeaban edictos y decretos, encaminados á que los ciudadanos trabajasen, ya en los campos, ya en los oficios, y por los que se reglamentaban las costumbres y los hábitos de dichos subordinados. Y el pueblo, que ya no era dueño ni de sí mismo, ni de sus movimientos, no hacía nada de provecho. En cuanto á mí, estoy enfermo y achacoso y no me ocupo más que en mis árboles.»

Su interlocutor, satisfecho de haber aprendido el verdadero sistema de gobernar, cuando no se proponía otra cosa que estudiar el medio de cuidar árboles, escribió esta relación por lo que de ella pudieran aprender los funcionarios.

En el fondo, dirigir un hombre ó dirigir un árbol, es poco más ó menos lo mismo.

Nuestros antepasados decían que son precisos cien años para educar bien á un hombre, y que no se necesitan menos de diez para el buen desarrollo de un árbol.

La carrera administrativa

Las anunciadas aclaraciones á la ley de ingreso y ascenso en la carrera administrativa, que hoy publica el periódico oficial, dicen á la letra:

«Primera. El art. 3.º del Real decreto de 18 de Junio de 1900 sobre ingreso y ascenso de la carrera administrativa, se interpretará en el sentido de que los tres turnos que para la provisión de vacantes establece, han de ser aplicados á todas las plazas desde la categoría de oficial de cuarta clase á la de jefe de Administración de primera, ambas inclusive, sin perjuicio de admitir para las de ofi-

ciales cuartos un nuevo turno en favor de los opositores aprobados con derecho á ellas.

Segunda. Los oficiales de quinta clase que sirvan destinos con carácter provisional no tienen derecho á figurar en los escalafones, según está declarado en la regla 5.ª de la Real orden citada de 17 de Julio; pero ello no obstante, aquellos funcionarios que sirviendo plazas provisionalmente hubieran desempeñado en propiedad las mismas ú otras en época anterior, deberán figurar en el escalafón respectivo de cesantes, con la categoría, clase y antigüedad que tuviesen adquirida.

Tercera. Los empleados que antes de la formación de los escalafones hubiesen servido destinos de categoría ó clase superior al que actualmente desempeñen, serán incluidos en la clase que por su destino active les corresponda, figurando en comisión y á la cabeza de la escala.

Cuarta. Como consecuencia de lo determinado en la regla anterior, y en la cuarta de la Real orden de 17 de Julio, ningún funcionario podrá figurar en situación de activo y de cesante en un mismo escalafón, ni en dos escalafones distintos, aun cuando sean de diferentes ministerios.

Quinta. Los aspirantes, escribientes y subalternos no deben ser incluidos en ningún escalafón de los que se formen por virtud del Real decreto de 18 de Junio; pero conservarán los derechos que les reconocía la legislación anterior.

Sexta. Los funcionarios cesantes de la secretaría del suprimido ministerio de Ultramar y de todas sus dependencias en la Península ó en las colonias, que no prestaren servicios asimilados á Cuerpos ó carreras especiales, serán incluidos en los escalafones generales del ministerio de la Gobernación.

Séptima. Aquellos funcionarios cuyo último cargo ha sido en los establecimientos penales de Ultramar, podrán ingresar en vacantes del cuerpo de Penales de la Península, figurando desde luego en su escalafón de cesantes ó excedentes, si reúnen aptitud legal para ello. En otro caso deberán ser comprendidos en el escalafón y lugar que les correspondan por los demás destinos que pudieran haber servido.

Octava. Se formará una escala especial, auxiliar del cuerpo de Correos, con los funcionarios de este ramo en Ultramar con aptitud reconocida por el servicio de la Península. Los que no tengan las condiciones legales ingresarán en el escalafón general del ministerio de la Gobernación.

Novena. Los cesantes de los cuerpos de Correos, Telégrafos y Penales de la Península á quienes no se reconoció derecho á formar parte de estos Cuerpos, ó están excluidos de sus escalafones no deben ser incluidos en los de los ministerios respectivos si no ganaron por otro concepto categoría administrativa.

Décima. Un mismo programa é iguales ejercicios se exigirán para las oposiciones á plazas de aspirantes á oficiales de cuarta y quinta clase, determinando el Tribunal, con vista de las calificaciones, qué opositores han de ser incluidos en cada uno de los dos escalafones que se formarán para la provisión de aquellas plazas en el turno correspondiente.

Undécima. De acuerdo con lo preceptuado en el art. 17 del Real decreto organizando la carrera administrativa, los gobernadores de provincia, aun cuando desempeñen el cargo durante dos ó más años, no tienen derecho á figurar en el escalafón de ninguno

de los ministerios, á menos de que hayan obtenido la categoría de jefe de Administración de primera clase, con arreglo á lo que previene la ley de Presupuestos de 1876.»

No está prohibido leer "¿Quo vadis?"

A propósito de la reciente revisión de la lista de obras incluidas en el índice por la Congregación del Santo Oficio, afirmó no hace mucho tiempo, Le Temps de Paris, y nosotros nos hicimos eco de la especie, que la célebre novela de Sienkiewicz "¿Quo vadis?" figuraba entre los libros prohibidos.

Ahora el mismo periódico asegura que tal noticia es falsa, á juzgar por lo que desde Roma escribe el corresponsal de un periódico católico de Bruselas:

«Según noticias procedentes de origen fidedigno, nadie ha pensado aún en denunciar la novela de Sienkiewicz ante la Congregación del Índice. Si alguien se resolviera á formular denuncia semejante, la Congregación, según informes adquiridos en altas esferas, respondería con una providencia negándose á recibirla.

«Por lo demás, nada contrario al dogma hay que censurar en el libro, y si en él se encuentran algunas descripciones un tanto vivas de las orgías romanas, no constituyen motivo bastante para poner en movimiento á la Congregación. Esta reserva sus condenaciones para casos de mayor gravedad.»

INFORMACIÓN

En honor de D. Juan Palou y Coll.

Anoche se celebró la velada organizada por el Casino Unión Republicana en honor del poeta mallorquín D. Juan Palou y Coll, y todos los salones de aquella sociedad estuvieron atestados de gente hasta el punto de que muchos de los concurrentes no pudieron saborear el hermoso programa que se ejecutó.

El salón estaba adornado con gusto, figurando en él los estandartes de los orfeones La Protectora y Republicano.

El acto estuvo presidido por D. Juan Palou y Coll, quien tenía á la derecha á don Antonio Villalonga, D. Bartolomé Castañer y D. Bernardo Amer y á la izquierda á don Benito Pons y D. Juan Alemany.

Al empezar la velada el presidente accidental del Casino D. Bartolomé Castañer manifestó la gran satisfacción que sentía al tributar tan justo homenaje de aplauso, alabanza y amor á D. Juan Palou y Coll.

Seguidamente se levantó este y agradeció con sinceras palabras las cariñosas pruebas de simpatía del Casino Republicano, agradeciendo además la presencia de las muchas señoras y señoritas que honraban el acto.

D. Benito Pons se levantó á hablar, instado por la presidencia, y dijo que comenzaba su discurso con fórmula distinta de la que en aquel sitio acostumbraba usar, ya que el Centro de Unión Republicana había dado gallarda muestra de como practica en la vida real el principio de tolerancia y respeto á todas las ideas, habriendo las puertas á todos los amigos de D. Juan Palou y Coll sin preguntarles su filiación ni interrogarles acerca de su dogma.

Una sola aspiración, dijo el señor Pons, aquí nos une, como si estuviéramos en una de aquellas Cortes d'amor de la Prohensa; glorificar la Patria, el amor y las artes, realizando el deseo por todos sentido de honrar al trabajador, al poeta, á D. Juan Palou y Coll.

Y este deseo de tal modo ha encontrado su realización por el mere hecho de estar to-

dos nosotros reunidos, y sobre todo al ver nos rodeados por vosotras las eternas inspiradoras de toda poesía, que fuera torpeza el intentar cubrir el fuego que de tantos corazones basta con las frias y pintarrapeadas flores artificiales de la retórica.

No seré yo quien cometa el atentado de arrojar un puñado más de incienso en el ara del popular entusiasmo que tan espontáneamente arde en honor de Palou y Coll; no martirizaré una vez más la modestia; antes al contrario, voy á proponer un aplauso para otra personalidad, aplauso al que se unirá con expansión sin limites nuestro ilustre festejado. Espero que todos vais á aplaudir sin recelos á pesar de tratarse de una dama cuya augusta frente corona real diadema. ¡Honra á esta Matrona que ama tan entrañablemente á sus hijos que con su amor labra eslabones con que engarzar siglos con siglos! ¡Gloria á Mallorca!

La parte literaria de la velada consistió en la lectura de una poesía de D. Rafael del Val, otra de D. Manuel Cirer, una carta de D. Pedro de A. Peña, otra del presidente de La Capella de Manacor, otra de D. Pedro Martínez, otra de D. Jaime Pomar y un hermoso artículo de D. Ramón Obrador, trabajos que fueron todos muy aplaudidos.

El Orfeón Republicano y el de La Protectora cantaron con gran ajuste escogidos coros; los aficionados Sres. Pina, Cortés, Florest, Rovira, Tornel y Mateu cantaron admirablemente hermosas romanzas y otros piezas musicales y D. Bartolomé Calatayud y la banda de guitarras y bandurrias La Nueva Filarmonica ejecutaron difíciles composiciones, que el público aplaudió con mucho gusto lo mismo que los demás números del programa.

El Sr. Palou y Coll volvió á hacer uso de la palabra, diciendo poco mas ó menos:

No extrañéis, dijo, que sea muy breve, brevisimo, pues la emoción embarga mi ánimo.

Esta sociedad constituye uno de los ideales de mi vida pasada, presente y futura, de hoy y de mañana.

Bien sabía yo que á vosotros no os ven-

«¿No es vuestro lema el de la fraternidad? ¿No os basta aplaudirme en público? Y me habeis llevado, mejor dicho, he venido á vuestra propia casa para recibir el testimonio de vuestro cariño, de vuestra alabanza.

Faltaba una nota en el concierto general de mi patria respecto á mis glorias de balear y palmesano un signo, una sola estrofa y este era la vuestra. Una sola sonrisa y también era la vuestra.

Por esa nota, por ese concierto, por esa sonrisa que tributan al hermano; gracias, ¡mil gracias!

Estas palabras fueron acogidas con entusiastas aplausos.

La velada en conjunto resultó agradable, y todos satisfechos á cuantos concurrieron á la misma.

La leche adulterada

Llamamos la atención del alcalde de Palma y hasta la del Gobernador civil acerca de los hechos de que vamos á ocuparnos y que en nuestro concepto constituyen un verdadero atentado contra la salud pública.

Nos referimos á la calidad de la leche que se expende públicamente y tenemos datos concretos y exactos para asegurar que aquella sustancia, lejos de ser un alimento nutritivo, es en muchos casos, causa de perturbaciones en la salud, sobre todo si las personas

=( 10 )=

dió el fiel servidor, que empuñaba una pistola en cada mano.

—¡Pues en marcha, y que Dios nos proteja! exclamó el Muñeco.

Y, revólver en mano, avanzó resueltamente por la galería subterránea, en busca de lo desconocido.

II

Conforme dijimos, la galería subterránea, describía una curva, y á esto se debió el que, cuando dado una veintena de pasos hacia adelante, por más que tanto el Muñeco como el cochero se volvieron, no vieran la entrada.

Avanzó el Muñeco con mucha precaución, encendiendo cerilla; tras cerilla, y dispuesto á hacer fue con el revólver, si encontraba á su paso algún enemigo.

De pronto oyó á su lado un ruido extraño, que hizo que se detuviese.

¿Qué significaba aquel ruido?

Fué como el producido por el hundimiento de una parte de la bóveda de mampostería, que se extendía sobre sus cabezas.

Retrocedió el Muñeco, y pudo convencerse de que no se había engañado.

=( 15 )=

Era la de la Hermosa Jardinera.

Y echó mano á la última velilla que le quedaba, con la que pudo ver á su enemiga.

La Hermosa Jardinera se hallaba en pie á diez pasos de distancia de él, mirándole sonriente, burlona, y con su soberano desdén.

Con la velilla en una mano y el revólver en la otra, alargó el Muñeco el brazo, apuntó firmemente y oprimió el gatillo.

La velilla se apagó.

—¡Ya no te quedan más que dos balas!—gritó la voz burlona.

Disparó otra vez el Muñeco.

Y se oyó otra vez la misma estridente carcajada.

—¡Va la última!—gritó la voz.

—¡La última!—repitió el Muñeco haciendo el sexto disparo.

Iluminóse con una gran claridad el subterráneo, y en medio de ella, y siempre erguida y burlona, aparecióse al Muñeco la Hermosa Jardinera, lo mismo que un sér invulnerable.

III

El Muñeco, experimentó al verla un acceso de rabia.

=( 14 )=

cundo resonó en sus oídos una carcajada estridente y burlona.

—¡Al fin!—exclamó ébrio de rabia.

Y tirando la cerilla y quedándose otra vez á oscuras, avanzó resueltamente con el brazo extendido.

La carcajada seguía oyéndose, repercutiendo bajo la sonora bóveda, lo mismo que si fuese un reto insolente.

El Muñeco hizo fuego.

El rojo fogonazo del revólver, iluminó un momento la galería, que seguía estando desierta, y, al verlo, dió el Muñeco un nuevo grito de rabia.

La carcajada resonó, sin embargo, á su lado.

Hizo fuego por segunda vez.

Cesaron las carcajadas, y al Muñeco le latió con fuerza el corazón.

Se figuró que la bala había hecho blanco, y continuó avanzando.

De pronto, empero, oyó una voz burlona.

—Ya que ahorrares las velillas, ¿por qué no haces lo mismo con las balas?

—¡No has muerto aún, víbora!—exclamó el Muñeco.

Reconoció en seguida la voz que acababa de hablar.

=( 11 )=

El ruido que oyera, fué el que produjeron las piedras que se derrumbaban, amontonándose en el subterráneo, y haciendo imposible toda salida del pozo.

No le fué, ¡sin embargo, difícil al Muñeco, adquirir la convicción de que aquel hundimiento, era el resultado, no de un accidente, sino de una combinación.

La bóveda habíase hundido de una manera regular, por un corte, si se puede emplear esta expresión, y bajo el empuje de una fuerza inteligente.

—¡Nos certan la retirada!—murmuró el Muñeco.

Y ya no quiso encender más velillas, y continuó avanzando por entre las tinieblas, deteniéndose de vez en cuando para oponerse á escuchar con mucha atención.

¿Qué había sido de la Hermosa Jardinera? ¿No estaba herida de gravedad, puesto que había podido alejarse de esa manera?

De pronto, se le figuró al Muñeco que oía á su espalda el rumor de una respiración humana.

Se detuvo un momento.

El ruido cesó en el acto.

—¿Me sigues?—preguntó al cochero.

—Siempre, señor,—respondió éste.

  
**Don Rafael Juan Torrens**  
 Capitán de la marina mercante  
 Cajero de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.  
 Ha fallecido después de recibir los Santos Sacramentos  
 A. P. D.  
 La Junta Protectora de dicha Asociación, sus desconsolados hijos, hija política, hermana, hermana política, sobrinos, sobrinos políticos, primos y demás parientes, suplican á sus amigos le tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al rosario que se rezará en la iglesia de San Francisco, esta noche á las siete y media y seguidamente á la conducción del cadáver.  
 NO SE INVITA PARTICULARMENTE.  
 El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 40 días de indulgencia por cada misa, comunión ó rosario en sufragio del alma del finado.

que han de tomarla se hallen delicadas ó enfermas.

Sabido es que los que especulan en la venta de leche alimentan las cabras y vacas con sustancias saladas que obligan á las reses á ingerir gran cantidad de agua, lo cual produce un aumento en la producción de la leche, aunque en perjuicio de su calidad.

Esto sería perdonable, ya que, después de todo no hay medio de evitarlo; lo que no tiene perdón es que los lecheros se nieguen á ordenar sus cabras en presencia de los compradores y que solo consentan en vender la que llevan en los cantares y que naturalmente ha podido sufrir toda clase de adulteraciones.

Podríamos citar una porción de ejemplos prácticos para demostrar que la leche se vende adulterada, pero no lo juzgamos necesario para excitar el celo de las autoridades, que seguramente procurarán poner remedio al abuso.

**En la Audiencia**

*Las vistas de hoy*

Des han sido las vistas de las causas que esta mañana se han celebrado en la Audiencia. La primera fué la seguida contra Miguel Llompart y Llompart, acusado del delito de hurto de dinero en la parroquial iglesia de Santa María. El procesado se declaró convicto y confeso y se conformó con la pena de un año un día de prisión correccional que pedía se le impusiera el Fiscal.

La segunda de las causas fué la seguida contra Bernardo Vallespir Mut, acusado del delito frustrado de hurto de alhajas á un vecino de Ariany.

Se ha practicado la prueba testifical y de ella resultó que al procesado se le halló en una casa; él dice que entró con intención de saciar el hambre que tenía; pero en el sumario manifestó que el objeto de penetrar en la vivienda fué con el fin de apoderarse de alhajas.

El representante del Ministerio Público en vista de los antecedentes penales del procesado, castigado dos veces por estafa, solicita de la Sala se le imponga la multa de 150 pesetas, accesorias y costas.

El abogado Sr. Vidal entendió que el Vallespir debía ser absuelto ó en todo caso, considerado el hecho como falta.

**Notas de teatro**

**La prudencia en la mujer**

El sábado con motivo de celebrarse el beneficio de la distinguida actriz doña Carmen Cobeña se estrenó en el Principal la preciosa comedia de Tirso de Molina *La prudencia en la mujer*, obra refundida por D. Federico Oliver y que con *El amor y la amistad* constituye lo mejor del teatro de Tirso, con ser tan vasto.

*La prudencia en la mujer* está basada sobre la miocria de Fernando IV de Castilla y en esta obra pinta el autor de mano maestra el carácter conciliador, sagaz y diplomático de la Reina doña María que se vé precisada á luchar contra las continuas traiciones y astucias de los pretendientes al trono, dando lugar al desarrollo de escenas del interés y delicadeza de la del segundo acto en que la Reina inmediatamente después de salvar á su hijo de un envenenamiento, despacha los asuntos de estado y dispone la venta de sus joyas exclamando:

«Nunca la prudencia yerra obedeced, mayordomo, que mientras dura la guerra, si en platos de tierra como no se destruirá mi tierra.»

Hay que hacer también mención de la tiernísima escena en que doña María se desprende de sus tocacs empuñándolas á un mercador; de la otra en que tiende sutiles redes para envolver al traidor Infante don Juan y por último de la que, cuando vé asegurada la estabilidad del trono para su hijo, sorprendiendo la conjura de los pretendientes y castigando al Infante don Juan, dice:

«A ser vuestra convidada ricos-hombres he venido, no os congojeis, que aunque he sido por vosotros agraviada, ya estoy desenojada, cada cual su estado cobre, Y, para que á todos sobre esquilmad el Reino menos, que no son vasallos buenos los que á su Rey tienen pobre.»

En toda la obra campea la versificación armoniosa, el estilo gallardo, el diálogo sencillísimo y animado siempre, de que al refundirla dejó intactas el Sr. Oliver, cuya labor debemos elogiar sin reservas, pues obras que á su valor literario reúnen el hermoso fondo moral y de enseñanza que encierra *La prudencia en la mujer* merecen ser conocidas del público moderno que paladea gustoso las producciones de nuestros ingenios del siglo de oro.

Todos los actores interpretaron con gran riqueza de detalles el papel encomendado, haciendo la Sra. Cobeña una deliciosa Reina D.ª María; la señorita Martín Gómez resultó un Rey niño encantador y los actores Sres. Cuevas Rausell, Aguado, Alonso y Martí representaron su parte con gran acierto.

Al final del segundo y último actos tuvo que presentarse el Sr. Oliver en el palco escénico obligado por insistentes llamadas del público.

También se representó el chispeante y hermoso diálogo de los hermanos Quintero *El chiquillo* en el que la señora Cobeña y el Sr. Cuevas hicieron verdaderos primores, mereciendo al terminar nutridos y calurosos aplausos.

La beneficiada recibió valiosos obsequios de sus admiradores.

Anoche se representó el drama de Echegaray *En el seno de la muerte* que fué escuchado con agrado y bastante aplaudido.

La Srta. Comendador dijo después el monólogo del Sr. Ferrer Gibert *Del primer baile* que fué aplaudido, mereciendo su autor los honores del palco escénico.

En la pieza bilingüe *Faena-Fuig*, consolidó una vez más el Sr. Colom su justa fama de buen autor y actor cómico, haciéndose aplaudir continuamente.

**PALMA**

(Véase la edición de esta mañana)

El Sr. Gobernador civil ha denegado una solicitud para el funcionamiento de ciertas máquinas automáticas, muy á propósito para quitar el dinero á los incautos.

A avanzada edad, ha fallecido el respetable Sr. D. Rafael Juan, antiguo y honrado cajero de la Caja de Ahorros y Monte de Piedad de las Baleares.

A las ocho de esta noche se verificará la conducción de su cadáver al cementerio.

Enviamos nuestro pésame á la familia del finado y en especial á su hijo D. Jaime.

El Sr. Gobernador ha dictado una circular dirigida á los alcaldes recordándoles las disposiciones del reglamento para la aplicación de la ley de 10 de Marzo último sobre reformas sociales, con el objeto de que la cumplan estrictamente.

Se halla vacante la plaza de secretario del ayuntamiento de Alayor dotada con el haber anual de mil quinientas pesetas.

Los que aspiren á obtenerla podrán presentar solicitudes al ayuntamiento de dicha villa en el plazo de 30 días.

Todos los individuos que pertenecieron al regimiento de infantería de Cantabria n.º 39 pueden dirigir instancia al jefe del cuerpo pidiendo el cobro de alcances.

Se han repartido con gran profusión las listas de la compañía que bajo la dirección de D. Miguel Cepillo debutará en nuestro Teatro Principal mañana por la noche.

Leemos en un periódico de Barcelona: «Según se nos dijo, el jueves, mientras se

procedía á la descarga de maíz del vapor *Palma* fueron robadas nada menos que 30 toneladas de dicho cereal.

Para llevar á cabo el robo, debió necesitarse mucha gente y no pocos carrres, no explicándose que el hecho pasara desapercibido.»

A principios de la próxima primavera visitará el puerto de Barcelona y algunos otros de España, la escuadra inglesa del Mediterráneo.

El vapor *Mallorca* suspende hoy su salida para Barcelona á cuyo punto irá mañana saliendo de este puerto á las cinco de la tarde.

En el *Mallorca* marchará á Barcelona la compañía de la Sra. Cobeña.

Les deseamos feliz viaje y buena campaña.

Ayer en la Santa Iglesia Catedral se celebró solemne fiesta que el Excmo. Ayuntamiento dedica en honor de San Sebastián, patrón de Palma.

Asistió á la misa mayor el Ayuntamiento en corporación.

Ocupó la cátedra del Espíritu Santo el muy ilustre Sr. D. Mateo Garau, canónigo penitenciario.

El templo en dicho acto se vió muy concurrido igual que en la procesion que se celebró por la tarde y en la que se llevaban en andas las Sagradas reliquias del glorioso mártir San Sebastián.

Ayer la Comunidad de San Felipe Neri obsequió con solemne fiesta á Santa Victoria.

A las diez se cantó misa mayor á grande orquesta ejecutando la partitura del Maestro Paccini, dirigiéndola el P. Miguel Cardell.

Ocupó el púlpito el Rdo. Pbro. D. Andrés Mas, quien pronunció hermoso sermón sobre la festividad del día.

Numerosos fieles visitaron durante todo el día la iglesia del Santo Espíritu.

Se ha accedido á lo solicitado por la *Isla Marítima* de que los vapores de su compañía pudieran atracar de costado al lado Sur de la escale de la Paz siempre que haya espacio suficiente para hacerlo.

A las cuatro de la tarde ha fallecido repentinamente en la calle de Miramar D. Miguel Togados, antiguo corredor de comercio. Ha sido recogido por los vecinos, quienes han comunicado el triste suceso á la familia del finado.

Ayer, poco después de anochecido un soldado maltratado de obra en el paseo del Borne á una agraciada payesa. Visto el hecho por otro soldado este acometió contra el agresor. Un capitán que paseaba por aquel punto ordenó que el agresor de la joven fuese conducido al cuartel cuya orden oyó aquel hechando enseguida á correr, siendo perseguido, logrando detenerlo á poca distancia de aquel sitio.

**Finalmente ¡Oh lectores!**

Podemos anunciar que ha sido vendido el terrible mal venéreo y sífilis. Para detalles léase en 4.ª página. Milagrosos conftes ó invención anti-venérea y Roob anti-sifilítico Constanti.

Los catarros bronquiales, tan abundantes en la presente estación, desaparecen con el uso de las Pastillas Morelló.

**INTERESANTE**

Las diarreas en niños y adultos; se curan con el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos. De venta en la Farmacia de J. Valenzuela—Plaza de la Cuarta, número 2.

Las pastillas Paneraj son el remedio más eficaz contra la Tos. Venta farmacias y droguerías.

**La Industrial**—Véase la 4.ª página.

**DOLOR REUMÁTICO**

Se cura radicalmente por crónico y rebelde que sea con el uso del «Jarabe antireumático F. Serra».

Depósito: Jaime II, 21, Farmacia Central.—Precio, frasco 8 reales.

**GAS ACETILENO.**—Véase la cuarta página.

**INTERESANTE**

Los baños de mar de corta duración tomando al mismo tiempo el vino ó jarabe oydótico fosfatado del Dr. Aguiló, son el mejor remedio para curar los enfameos escrofulosos, ragnitismo ó laticos. Por esta medicación se modifican los temperamentos recuperando la salud perdida.

De venta en las farmacias del Sr. Forteza calle Bolsería—J. Valenzuela, P. Cuartera, 2, y en las principales boticas.

**Crónica religiosa**

*Boletín para mañana*

Santos.—Santos Anastasio y Vicent, mártires.

*Cuarenta Horas*

Empiezan en San Antonio de Viana, en obsequio al Santo Titular. A las seis y media exposición, misas rezadas. Por la tarde, ejercicios y reserva.

**Estadística de Palma**

*Inscripciones en los Distritos Municipales*

LONJA

Día 18.—Nacimientos: Varones 5.—Hembras 4.

**CATEDRAL**

Día 19.—Nacimientos: Varones 0.—Hembras 5.

**HOSPITAL PROVINCIAL**

Movimiento de enfermos del día 20 de Enero de 1901.

Existencia de ayer	Entrados	Salidos	Fallecidos	Quedan
337	3	4	1	335

**CEMENTERIO**

Día 19.—Margarita Alcina Durán, soltera, 78 años, Armengol 5, bronquitis catarral.—Margarita Crespi Mas, viuda, 59 años, Felipe Buzá 23, encelalitis crónica.—Bartolomé Palou Lladó, soltero, 29 años, Samaritana 15, tuberculosis.—Eleonor Covas García casada, 65 años, Calle 23 núm. 10, lesión cardíaca.  
Día 20.—Manuel Sabater Durán, viudo, 75 años, Solecito 142, bronco neumonia.

**Boletín meteorológico**

*Día 21 á las nueve de la mañana*

Barómetro	75,4 mm.
Termómetro	7,6 »
Máxima al sol	17,8 »
Máxima á la sombra	14,4 »
Mínima á cubierto	6,6 »
Mínima al descubierta	4,0 »
Dirección del viento	N. »
Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado en 24 h.	5,0 kg
Kilometros recorridos en 24 h.	157 km.
Lluvia en 24 h.	0 mm.
Evaporación en 24 h.	0,6 »
Humedad á las 9	87, »
Ascenso del barómetro en 24 h.	6,5 »
Descenso del barómetro en 24 h.	»

**Efemérides**

**21 Enero de 1845**

Principia en Valencia una de las revistas españolas más notables de su tiempo, que vió la luz con el título: *El Fénix*.

Fué su director Manuel de Carvajal, y colaboradores: Angela Grassi, V. Balaguer, Vicente B. ix, Manuel Cañete, Roca de Togados, Arolas, etc.

Imprenta: Benito Monfort.  
En 1846 continuaba la publicación.

**Por telegrafo**

(PROHIBIDA LA REPRODUCCION)

**Guillermo II en Londres**

Madrid 21 á las 9 20

Según noticias de Londres ha llegado á dicha ciudad el emperador de Alemania acompañado del duque de Connaught. En la estación esperaban á los augustos viajeros el Príncipe de Gales, el duque de York y varios personajes de la corte.

Se transmitió al Emperador el deseo de la Reina de verle y hablarle antes de morir.

A causa del estado del mar no han podido tras adarse anoche á Osborne viéndose obligados á quedarse en Londres, lo cual ha desesperado al príncipe de Gales.

**La reina Victoria.**

Madrid 21 á las 9'30

Londres.—El estado de S. M. la reina es gravísimo.

En estos momentos continúa la reina Victoria en la agonía, habiéndose intentado inútilmente suministrarle algún alimento líquido; á las tres de la madrugada se ha reunido en su alcoba toda la familia real esperando de un momento á otro el fallecimiento de la reina.

**La Reina Victoria**

Madrid 21 á las 14'10

Un despacho recibido de Osborne á las once de la mañana dice que se aproxima rápidamente el fin de S. M. británica, dudándose de que lleguen á tiempo el príncipe de Gales y el emperador Guillermo.

**El ministro de la Guerra**

Madrid 21 á las 9'30

En las últimas declaraciones que ha hecho el ministro de la Guerra general Linars ha dicho lo siguiente: Yo no soy partidario de la instrucción militar obligatoria, pues esta aunque esté consignada en la ley no puede cumplirse porque requiere gastos que no podría sufragar el Tesoro. Preferio el servicio militar obligatorio pues resulta más económico y responde mejor á las necesidades de la defensa nacional. Estoy redactando el proyecto que consigno y espero que en cinco años lo normalizaremos; concederemos prórrogas por uno, dos y tres años para terminar el estudio. Mediante el pago de un pequeño tributo se rebajará del servicio á aquellos que se paguen el equipo y armamento y se dejará dormir fuera de los

cuarteles á los que no cobren p'uses de soldado.

Antes de que vuelvan á reunirse las cortes exigiré á mis compañeros que se comprometan á poner á discusión mis reformas desde la primera sesión que se celebre en las Cámaras.

Probablemente esta semana cubriré las vacante producida en la capitanía general de Aragón por la dimisión del Sr. Gámir y nombraré un nuevo subsecretario para el ministerio de la guerra; no diré sus nombres hasta que se firmen los nombramientos.

**Suicidio**

Madrid 21 á las 10'16

En Vigo se ha suicidado en las Oficinas del cuartel, disparándose un tiro de revolver don Rufino Fernández, capitán cajero del Batallón del Regimiento de Murcia, con motivo de tener que entregar por la caja por haber cesado en el desempeño de su cargo.

El suicida ha dirigido una carta al coronel y oficiales del Regimiento.

**Lance**

Madrid 21 á las 10'10

Ayer por la tarde se verificó en París un duelo entre el periodista español señor Villanueva y el Sr. Echagüi comandante del ejército y agregado militar á la Embajada española en aquella capital, habiendo resultando herido el Sr. Villanueva.

El motivo del duelo ha sido á consecuencia de un incidente ocurrido entre el vizconde de Ernesto y el Sr. Bonafoux en el cual intervinieron como padrinos ambos adversarios.

**Príncipe y emperador**

Madrid 21 á las 14,10

(URGENTE)

Londres.—A las ocho de esta mañana partieron para Osborne, en un tren especial, el Príncipe de Gales y el Emperador de Alemania.

Existe ansiedad creciente por conocer el estado de la reina Victoria.

**La Reina gravísima**

Madrid 21 á las 15

Londres, doce.—Es completamente imposible el obtener noticias oficiales de Osborne pero se sabe de buen origen que la Reina Victoria ha perdido el hablar y el conocimiento y que vió al príncipe de Gales como si fuera una persona á más indiferente; el príncipe está abatidísimo.

**LOTERIA NACIONAL**

(URGENTE) Madrid 21 á las 15

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado hoy han sido premiados los números siguientes:

El primer premio de ciento cuarenta mil pesetas ha correspondido al número 3.471 despachado en Granada.

El segundo premio de sesenta mil pesetas ha correspondido al número 26.586 despachado en Burgos.

El tercer premio de treinta mil pesetas ha correspondido al número 25.652 despachado en Barcelona.

Con tres mil pesetas cada uno han salido premiados los números siguientes:

642, 23.999, 1.166, 8.153, 16.868, 26.412, 23.727, 13.155, 793, 22.395, 16.822, 9.177, 9.273, 9.701, 28.950, 10.620, 24.489, 3.032, 13.973, 17.245, 21.961, 19.017, 26.617, 3.320, 24.358, 21.110.

**FABRA.**

BOLSIN.—Barcelona 21 (10).

Interior . . . . . 70'88  
Nortes . . . . . 50'40

**Fomento Agrícola de Mallorca**

A tenor del artículo 16 de los Estatutos, se convocó la Junta general ordinaria á los señores accionistas de la sociedad, para el domingo día 27 del corriente, á las doce y treinta minutos, en el local de estas oficinas.

En el momento del Establecimiento queda expuesta la 1.ª lista de los señores accionistas que según el artículo 27 de los expresados estatutos tienen el derecho de asistir á la sesión mencionada, con expresión del número de votos que les corresponden.

Palma 12 lunes de 1897.—El Presidente, Felipe Villalonga Mir.—V. A. del Consejo de Gobierno, Vicente Puerto, secretario.

**LA SOLIDEZ**

Por acuerdo de la Junta de Gobierno de esta Sociedad se convocó á los Sres. Accionistas á la Junta General ordinaria que tendrá lugar el día dos del próximo mes de Febrero á las diez en el local que ocupan sus oficinas.

Soller 17 Enero 1901.—Juan Moeil, Srío.

**Local para industria**

Tanto se vende, como se alquila, uno en buenas condiciones, que dispone de fuerza hidráulica y motriz.

Para más informes, en el Centro de Anuncios de la Plaza de Santa Eulalia, núm. 10, Palma.

